

# 新山協ニュース

会長 藤井 信  
 新潟県山岳協会  
 長岡市学校町3-11-7  
 TEL 0258-32-4835

事務局 杉本 敏  
 長岡市大積町2-乙735甲  
 TEL 0258-47-0368

編集者 遠藤家之進正和  
 上越市本城5-4-102  
 TEL 0255-26-9986



大岳より河内山塊と遠く飯豊連峰を望む

## 大岳から守門岳

長岡ハイキングクラブ  
 杉本 敏

大岳で自然保護研修会参加者の解散式が行われ、当会メンバー9名中6名が守門岳山頂に挑戦することになる。長

老を隊長にしていきなり網張への下山になる。  
 大岳山頂で1時間もくつろいだのに、その行動半径10m

以内であったのが、この時期の山行の興味を半減させる結果になるとはおもわなかった。メンバー随一のお花博士とハナ嬢が飲み過ぎて、下山のメンバーに加わってパイパイと手を振り上げながら保久礼へ降りて行った。保久礼から大岳まで花が多かったので満足した笑顔であった。だが大岳へ網張へ二口コース合流点へ。青雲岳の間はなお素晴らしい。早春の花から春真っ直中の花が登山道に迫る勢いで開いている。ハナ嬢が居ないことには、名前やら謂れを教えてもらえない。

イワカガミ・イワウチワ・マンサク・ハンノキ・ムシカリ・シラネアオイ・カタクリ・スマレ・ウツギ・ツツジ・ミズバショウ・ノリウツギ・ツクバネソウ・ツルアリドウシ・ミヤマカタバミ・ツバメオモト・キクザキイチゲ・チゴユリ・ホウチャクソウ・アマドコロ・ミツバノバイカオウレン……

同行カメラマンがポツリと言う。こうやって腹這いで写真を撮っていたら「どうしました。気分でも悪いのですか」遭難者と間違えられたことを披露する。たしかに彼は地面に伏せてシャッターを切るまでビクリとも動かない。突然目の前に人が倒れているのを見れば死人と思うだろう。カメラマンより発見者の方がビツクリして心臓が止まってしまおう。そうなれば君は加害者だと注意する。が彼は動かない。カシヤ。

展望は、佐渡ヶ島・弥彦・飯豊連峰・朝日連峰・磐梯山・吾妻連峰・二岐山・御神楽岳・越後三山・谷川連峰・頸城の山々まで一望できる。粟ヶ岳の右側に見える秋紅葉の美しい光明山は足下の方向に見える。みんな過去に登ったことのある思い出の山を遠望しながら語り合っている。

語り合いの賑やかさに割って入るうるさ方がいる。ブヨ（ブト）である。払っても次から次から寄ってくる。昨日の酒の臭いに連れられ、汗に連れられか、黒色に連れられか、とにかく寄ってくる。ところどころこのブヨに関して新説発表である。すれ違う人のグチは「ブヨが多いですね」であるが、その不満者は各メンバーの体格の良い人ばかりである。そう細身の人はグチを

言わないのだ。守門のブヨは太めが好きなのだ。そう思ったらブヨなど苦にならなくなつた。

東側は火山口のすり鉢状に落ち込んでいる。その淵を辿るように登山道は円弧を描いて続く。笹藪に低灌木が混じりあっている。豪雪と強い偏西風のため枝は一方向に向いている。厳しい環境に採まれないながら右に左に曲がりながら伸びる木々を眺めながら「我が人生も揺れ動いているが、木と同じように上へ伸びれるだろうか」静かに古木と対峙する。

守門岳の山頂は満員である。デ・デ・デーンと占拠した××市ハイキングクラブなどの団体御一行様はじめ、入れ代わり立ち代わり状態である。宴たけなわで小一時間は動きそうも無いグループもいる。狭い山頂であるから、大岳から良く見えなかつた未丈ヶ岳の位置確認をして早々に降りる。こんなに人が多ければウグイスなど鳴くはずもない。同行メンバーに網張の地名の由来を説明するが、鳥が居ないので解せない。ブヨ避けの網をかぶる場所と説明を代

えたら納得された。

下りは二口コースに下山して護人清水付近のブナ林で森林浴にひたり下山する。二口登山口には鳥居付きの神社と登山届けポストが設置してある。20台程納まる駐車場から車がはみ出て車道にまで押し寄せている。ここから二口キャンプ場まで歩道を歩き、キャンプ場から登山道に入り、保久礼まで登り返して車置き場に戻る。

満足度120%であったと数字に強い会計嬢がニッコリ笑って会費集めする。フトコロが怪しくなった。  
保久礼0..55キビタキ小屋0..  
55不動平0..15大岳0..15網張0..20二口分岐0..15青雲岳0..15守門岳0..10青雲岳0..10二口分岐0..40二口尾根展望台0..35護人清水0..15二口登山口0..25二分キャンプ場0..25保久礼

# J A R E 39

# ODA

拜啓

日本では新緑の最も美しい頃でしょうか。

皆様にはますますご健勝のことと存じます。

日本を発ってから早、6か月、皆様のご声援をいただきながら越冬生活を無事に過ごしております。

基地内に居りますと南極にいたことを忘れてしまうほど快適なのですが、一歩外に出ると最高気温がマイナス20℃の世界、たった5分、肌を露出しただけで凍傷になり南極の自然の厳しさを思い知らされます。

現在、日の出が9時50分、日没3時15分と日照時間は毎日10分くらいの早さで短くなっており太陽も顔で出さなくなり、約3か月の極夜を迎えることとなり、いよいよ冬本番です。

オーロラも今まで何回か観測でき私も写真に収めることが出来ました。

夜空を駆け巡るオーロラは恐怖感を感じるほど神秘的で南極の広大な風景とともに大

自然の壮大きさに、ただ驚嘆するばかりです。

担当部門の環境保全は夏オペレーションにほとんど終了し、生活系の廃棄物については隊員全員、当番制で実施してくれていますので私はほとんど集計と監視のみで、身を帯て余しているのが実状です。

そんな時は各観測棟へ行っては研究者の皆さんの話を聞いたり、野外調査のときなどは声をかけてくれますのでいろいろ手伝いをしたり自由気ままな生活を送っています。

今、私のメインの職務の一つとして、消火訓練と救助訓練を月1回から2回実施していますが、南極での災害は全てセルフファイヤー、セルフレスキューですので観測隊員、



スノーモービルで南極大陸を走る小田隊員

全員真剣に訓練に取り組んで  
おります。

特に今、海も凍結してきま  
したのでクレバスへの滑落を  
想定した救助訓練を実施して  
いるところです。

それでは皆様のご活躍を南  
極よりお祈りいたします。

1998、5、11

第39次南極観測隊越冬隊

小田 幸男

以下次号

### お願い

#### 第53回神奈川国体応援団募集

神奈川国体山岳競技会が10  
月24日〜28日の間開催されま  
す。成年男子・少年男子の選  
手団は入賞を目差して現地強  
化合宿を行っております。大  
会での活躍を願い応援団を募  
集いたします。

協力できる方は国体担当の  
森までにご連絡ください。

また県山岳協会では強化合  
宿経費のカンパを受付中です。  
協会所定の口座に一口5千円  
振込のご協力もお願い致しま  
す。



マナスル登山を熱っぽく語る小林氏

### 小林重一氏マナスル遠征参加 激励会と登山活動報告

出立準備の慌ただしいなか  
同氏を迎え、交流のある岳人  
37名の出席を得て、マナスル  
登山の成功を祈り、7月11日  
新潟市駅南のみやこや駅南店  
で激励会を開催した。

少々遅れてきた同氏に、頂  
上を極めるために力をだすこ  
とも大事であろうが、無事に  
帰ることも大切であること、  
6割の力で昇ることも時には  
有効であると五十嵐氏、平田  
氏からの激励の言葉をいただ  
き、当人も含め出席者一同も  
改めて先輩の言葉をかみしめ  
た。

同氏からは、何度かの海外  
登山経験を生かし、県山協を  
含め海外登山のお手伝いがで  
きるよう体験してきたいと力  
強い発言もあり、今マナスル  
登山にかける意気込みを語っ  
てくれた。

マナスル登頂の成功と本人



クレバス帯を行く

- 9・17 “水河の味”をオンザロックで調査。
- 9・14 本格的な登山活動の開始だ。
- 9・13 マナスルBCは天気や気温の変化が激しい。朝の晴間に「ブジャ」（祈禱式）が執り行われた。
- 9・15 休養日。昼食を完全日本食。辺境での日本食はどんなものでも最高である。
- 9・18 田中・小林・桶川・藤川4名の隊員が本日C1へ向い、そのままC1へ滞在。
- 9・16 初めての氷河というものを歩いたのだが、これがけっこうカタイ！力を入れて蹴り込んでほんの数ミリしかさざらないのだ。
- 9・19 現在C2へのルート作業の真っ最中。
- 9・13 マナスルBCは天気や気温の変化が激しい。朝の晴間に「ブジャ」（祈禱式）が執り行われた。
- 9・15 休養日。昼食を完全日本食。辺境での日本食はどんなものでも最高である。
- 9・18 田中・小林・桶川・藤川4名の隊員が本日C1へ向い、そのままC1へ滞在。
- 9・19 現在C2へのルート作業の真っ最中。
- 9・20 アタック日が決まった。第1次が23日、第2次が24日にBCをスタートする。
- 9・17 “水河の味”をオンザロックで調査。
- 9・14 本格的な登山活動の開始だ。
- 9・13 マナスルBCは天気や気温の変化が激しい。朝の晴間に「ブジャ」（祈禱式）が執り行われた。
- 9・15 休養日。昼食を完全日本食。辺境での日本食はどんなものでも最高である。
- 9・18 田中・小林・桶川・藤川4名の隊員が本日C1へ向い、そのままC1へ滞在。
- 9・19 現在C2へのルート作業の真っ最中。
- 9・20 アタック日が決まった。第1次が23日、第2次が24日にBCをスタートする。
- 9・21 何としてもラストモンスーン前に終わらせたい。

# 海外登山委員会報告

海外登山委員長

片桐 一夫

昨年、新潟県山岳協会創立50周年記念海外登山が、中国「チアジャジマ峰」登頂成功に終わり、1年が経過しました。

海外登山委員会として、新たな次の計画を模索するべき頃となり、本日、長岡にある「風谷山」頂上の長岡ハイキングクラブ「風谷寮」において、委員会を開催し、今後の方針など話し合い、協会加盟団体各位にアンケートを求めると致しました。

協会加盟団体各位におかれまして、協会主催で計画してもらいたい海外登山行事の希望がありましたら、協会事務局または、海外登山委員会まで直接電話、ファクスまたは、電子メールなどでご連絡下さるようお願いいたします。

海外登山の目標としては、標高の高さや、有名な山が尊いばかりではありません。

自分たちの「力量」にあり、登山を目指したいと思えます。どんなところでもかまいません。

せんのでお知らせ下さい。実現性や、時期、費用などを調査してみたいと考えております。

なお、昨年の50周年記念祝賀会に駆けつけて下さった韓国「晶元山岳会」、中国「青海省登山協会」は、新潟県山岳協会と兄弟関係にあり、とくに、青海省登山協会の管轄する山域には、7000m級の峰から、5000mにも満たない「未踏峰」なども残っており、選択性に富んでいると言えます。

高いレベルの登攀技術は必ずしも必要としない、幾らかの「希薄な空気」に馴染める体力があれば、未踏峰の初登頂も他人事では無くなります。加盟団体各位からのご連絡をお待ちしております。

なお、電子メールのアドレスは、左記のごとくです。

海外登山委員会 片桐一夫  
KK@konomi.nagaokaut.ac.jp

## 行事案内

### 第27回自然保護研修会案内

平成9年度に地元南大平集落の人々のボランティア活動で開削されたばかりの大平山に登り、「神林の星とキノコ」というテーマで、今回は県北神林で研修会を開催します。で、自然保護指導員並びに県山岳協会会員の大勢の参加を歓迎します。

会場 岩船郡神林村南大平  
日時 平成10年10月24日(土) 25日(日)

宿泊 南大平ふれあいセンター  
光泉庵

研修 南大平ダム湖公園園天体  
会場 観測施設ポララスター  
神林

講師 近重雄 神林村副参事  
テーマ 「神林の星とキノコ」  
受付 24日 午後2時

会費 3,000円  
持参 寝具、食糧品、嗜好品

品 食器類外  
申込 本間一人に10月14日(月)

問合せ までにハガキで申込で  
ください。

〒950-0204

横越町横越3366

TEL025-385-2225

平成10年度11月専門委員会行事予定

日	時	行 事 名	会 場	担 当
10.10.17		理事会	村松町上杉川	総務
10.11.15		指導員研修会	新潟市	指導技術
10.11.		山岳遭難救助講習会		遭対・指導技術
10.11.		県内登山等に関する諸調査の取録発行		遭難対策
10.11.		北信越5県連絡協議会		理事長
10.11.		神奈川国体反省会	新潟市	国体
10.11.		海外登山研究会	長岡市風谷山	海外登山

日山協・文部省登山研修所等11月行事予定

日	時	行 事 名	会 場	担 当
10.11.15		臨時理事会	東京	日山協
10.11.14~15		国体常任委員会研修会		日山協
		12ジャパンカップ・Jオリンピックカップ		クライミング

## 登山用品専門店

— 信頼できるパートナー —

## 大新スポーツ

新潟市東堀6 ☎(025)222-3736

## 登山・アウトドアの専門店



新潟市東大通2丁目5番1号 ☎(025)243-6330(代)